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李克强：中美两国合则两利、斗则
俱伤，不仅关系两国人民的利益，而且
关系到世界，所以一些问题发生后引起
世界的担忧。至于你说到“新冷战”，我
们从来都主张摒弃冷战思维。关于所谓
脱钩，可以说两个主要经济体脱钩，对
谁都没有好处，也会伤害世界。我们应
该按照两国元首达成的重要共识，推动
建立以协调、合作、稳定为基调的中美
关系。
中美两国经济可以说是你中有我、我

中有你，一路走来很不容易，但双方都从
中获益。这使我想起，就在几天前，一家美
国高科技公司宣布在中国武汉实质性投
资项目开工。我不是做商业广告，但是我
对它的行为是赞成的，所以发了贺信。这
个例子表明，中美商贸界是互有需要的，
是可以实现合作共赢的。
中美之间的商贸合作应该遵循商业

规则，由市场来选择，由企业家判断、拍
板，政府起到搭平台的作用。中美有不同
的社会制度、文化传统、历史背景，存在矛
盾分歧不可避免，问题在于怎样对待。中
美关系几十年来风风雨雨，一方面合作前
行，一方面磕磕绊绊，的确很复杂，这需要
用智慧去扩大共同利益，管控矛盾分歧。
总之，要相互尊重，平等互利，尊重对方的
核心利益和重大关切，寻求合作共赢。这
于己于人于世界都有利。

李克强：这次新冠肺炎疫情全球大流
行的确给世界造成了严重冲击。现在因为
疫情防控，各国之间的交流合作明显减
少，如果再持续下去，世界经济会更加严重
衰退，这是危险的。关起门来搞发展行不
通，那就回到了农耕时代。中国坚定不移地
推进对外开放，这不会也不可能改变。应对
疫情这场公共卫生挑战，让世界经济走出
困境，要同舟共济、携手同行。我希望并相
信，各国人民共同努力，疫情之后会更开
放，衰退之后会有新繁荣。 据新华社

■中美关系
两个主要经济体脱钩
对谁都没有好处

李克强：在去年东亚合作领导人系列
会议上，十五国领导人共同作出承诺，今
年要如期签署“区域全面经济伙伴关系协
定”（RCEP），我希望并相信这个承诺不会
落空。我们也在积极推进中日韩自贸区建
设。中日韩都是近邻，我们愿意在经济大
循环中建立中日韩小循环，比如说最近中
国和韩国就开辟了快捷通道，让商务、技
术等人员能够顺利往来，这有利于复工复
产，可以说是近水楼台先得月。
至于刚才你提到TPP，我理解可能指

的是“全面与进步跨太平洋伙伴关系协
定”（CPTPP）。对于参加CPTPP，中方持积
极开放态度。
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李克强：一个中国原则、“九二共
识”要坚持，同时要坚决反对“台独”。
在这个政治基础上，我们愿意和台湾
各政党、团体和人士就两岸关系和民
族未来对话协商，推动两岸和平发

展，促进祖国和平统一。我们愿意尽
最大诚意和最大努力。台湾问题是中
国的内政，我们从来都反对外来干
涉。中华民族有智慧、有能力解决好自
己的事。

民进党继续执政，如何推动两岸关系？6
李克强：中国改革开放40

年的经验表明，越是困难越要
坚持改革，我们宏观政策提出
的稳和保是通过市场主体去支
撑的，而且是围着市场主体的
困难和关切去做，这本身就是
市场化改革的做法。
我们首先是要让市场主体

活下来。政策的真金白银主要
是为市场主体纾困，激发他们
的市场活力。真金白银要确保
落到企业和个体工商户身上。
这次政府工作报告说要留得青
山、赢得未来，我们现在有1亿
2000万市场主体，他们就是青
山，留住他们，就会赢得未来。
不仅要让市场主体活下

去，更重要是通过“放管服”改
革把他们激活起来。要打造市
场化法治化国际化的营商环境，
打掉那些不合理的条条框框，使
它们公平竞争。
这次应对疫情中，像网购、

快递、云办公等一些新业态逆
势增长。而且现在新业态还层
出不穷，这和我们这些年来深
化供给侧结构性改革，推动高
质量发展，推动发展新动能，
开展大众创业、万众创新都有
关。

李克强：“一国两制”是国家的基本
国策，中央政府始终强调要全面准确贯
彻“一国两制”“港人治港”、高度自治方
针，严格按照宪法和基本法办事，支持

特区政府和行政长官依法施政，这是一
贯的。全国人大刚通过的有关维护国家
安全的决定，也是为了确保“一国两制”
行稳致远，维护香港长期繁荣稳定。

李克强：怎么样保障那些困难群众
和受疫情影响新的困难群众的基本民
生，我们应该放在极为重要的位置，我
们采取的纾困政策有相当一部分就是
用于保障基本民生的。今年要如期完成
脱贫攻坚任务，这是以习近平同志为核
心的党中央向全社会作出的庄严承诺。
按原本的账还有500多万贫困人口，受
这次疫情的冲击，可能会有一些人返
贫，脱贫的任务更重了。我们会多策并
举，特别是要采取措施把脱贫的底线兜
住，我们有把握完成今年决胜脱贫攻坚
的任务。

各级政府都要以人民利益至上，以
万家疾苦为重，每出一策都要考虑是否
有利于千家万户、有利于民生。今年
我们在应对疫情冲击过程中，要特别
认真细致地考虑把各方面困难人群
保障起来，扩大低保和失业保障的范
围。现在低保、失业保障、特困救助等
人员大概一年 6000万人左右，我们
预计今年人数会增加较多，但保障和
救助资金是足够的，把他们保障住是
有能力的。我们也要求一定要把账算
细，把钱用到刀刃上，使民生得到切实
保障。

5“稳”和“保”与市场化改革
有何关系？

涉港决定是否表明放弃“一国两制”？

今年的脱贫攻坚任务能完成吗？
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5月28日，国务院总理李克强在北京人民大会堂出席记者会并通过网络视频方式回答中外记者提问。 新华社发
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